

PABLO DOMÍNGUEZ. Licenciado en Biología Ambiental (UAM-Madrid y AMU-Marsella). Doctor en Antropología Social (EHESS-París y UAB-Barcelona). Actualmente investigador senior en el CNRS francés, basado en el Laboratorio de Eco-Antropología del Musée de l'Homme de París.

DIDIER GENIN. Ingeniero agrónomo, especializado en sistemas de ganadería extensiva, sostuvo una tesis doctoral en ecología sobre la modelación de las interacciones entre ganado y praderas nativas de zonas áridas. Es Investigador senior al Instituto Francés de Investigación para el Desarrollo (IRD), Miembro del Laboratorio Población, Medioambiente, Desarrollo (Marsella, Francia).

MONTSERRAT VENTURA I OLLER. Profesora Titular de Antropología Social y Cultural en la Universitat Autònoma de Barcelona. Doctora en Antropología Social y Etnología (EHESS, París, 2000), ha realizado trabajo de campo con la sociedad Tsachila de Ecuador donde ha estudiado los campos del chamanismo, las nociones de persona, mestizaje, humanidad, fronteras culturales, paz y resolución de conflictos, tiempo y espacio, así como movilidad, las formas locales de conocimiento y las relaciones entre humanos y su entorno.

Existe una creciente conciencia científica y política de que la gestión comunitaria de los recursos naturales (comunales) es un régimen positivo para la conservación medioambiental y el bienestar de las poblaciones locales, entre otras razones por su alta participación. De hecho, los comunales cubren más de una quinta parte de la superficie terrestre y se superponen particularmente con áreas clave para la biodiversidad, sumideros estratégicos de carbono y otros dominios ambientalmente sensibles. Al mismo tiempo, los pastizales pueden cubrir más de la mitad de la superficie del planeta y el pastoreo también ha sido reconocido por valores clave similares. Sin embargo, hay aún poco conocimiento de campo, algo particularmente flagrante en Europa, donde en 2013 Eurostat determinó que más del 7 % de su Área Agrícola Utilizada son tierras comunales (más de 9 millones de hectáreas), siendo aún mayor en el Estado español. La «realidad invisible» de los comunales no puede ignorarse más.

Para contribuir a llenar este vacío el presente libro describe, analiza y compara tres comunales pastoriles de montaña en las sierras del nordeste andaluz (Castril, Santiago de la Espada y Pontones). Su principal objetivo es contribuir, a partir de datos empíricos (económicos, sociales, culturales, históricos, políticos, jurídicos y ambientales), a los debates actuales sobre las oportunidades y límites de los comunales rurales, en el contexto contemporáneo de cambio global y de las necesarias transiciones ecológicas y democráticas.

 **Bellaterra Edicions**
Serie General Universitaria



Comunales

PABLO DOMÍNGUEZ, DIDIER GENIN
Y MONTSERRAT VENTURA (EDS.)

**PABLO DOMÍNGUEZ, DIDIER GENIN
Y MONTSERRAT VENTURA (EDS.)**

Comunales

*El caso de los pastores trashumantes
de las sierras de Andalucía nororiental*



BELLATERRA EDICIONS | SERIE GENERAL UNIVERSITARIA



Bellaterra Edicions es una editorial nacida en 1973 basada en la difusión de obras de carácter académico o de alta divulgación en el campo de las ciencias sociales, con un marcado carácter interdisciplinario y particular acento en las propuestas más críticas e innovadoras. Nuestro propósito es filtrar mediante nuestra sensibilidad los diferentes conflictos que atraviesan la sociedad con el objetivo de visibilizar los sectores sociales subalternos y mediante diferentes perspectivas críticas contribuir a los debates que habían estado en segundo plano.

La Serie General Universitaria es una colección interdisciplinaria que pretende abrir nuevos horizontes en el pensamiento crítico. El objetivo de la colección es generar debates desde diferentes perspectivas para construir una sociedad abierta a los nuevos retos que la interpelen.

WWW.BELLATERRA.COOP